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万里一生钟爱网球
跋山涉水察民

情，日理万机治国
事。全国人大常委
会原委员长万里7
月 15 日 安 详 离
世。万里生前担任
中国网球协会终身
名誉主席，今天我
们铭记这个对网球
钟爱一生的老人。
99岁，有80多年
他手握网球拍，与
网球有说不完的情
缘。

2006年万里九十大寿时，党和国家领导人纷
纷到中南海看望他，谈到身体情况时，万里高兴地
说：“我的身体很好，这主要是得益于我长期坚持

‘一静’（打桥牌），锻炼头脑预防老年痴呆，坚持
‘一动’（打网球），活动四肢保持血脉畅通，这两项
活动，只要坚持，我相信人是可以活到一百岁的！”

网球是万里在学生时代便养成的兴趣。在曲
阜师范里，学校有一片用黄土和沙子修建的标准
网球场。木质球拍，光秃秃的旧网球，这些简陋的
装备并没有妨碍同学们学习网球的热情。大家排
着队等候到球场上挥几拍。万里正是在这片球场
上学会了打网球。哪怕后来中国网球的硬件与软
实力迅速发展，万里仍然会常常去先农坛少有的
沙地网球馆打球。

万里是出了名的球痴。在特殊的岁月中，没
有专车的万里，会徒步走很远坐公共汽车去网球
馆打球，为此还专门买了月票。2003年初，万里
因打球用力过猛导致腰部受伤，经检查确诊为骨
折。开始时，万里遵医嘱，腰缠钢套，每日静卧，坚
持吃药。两星期后，他终于沉不住气，对医生说，

“我不打，去球场看看大家总可以吧。”但看了两
次，他还是忍不住上场了。

又过了几年，万里的心脏有了些问题。医生
会诊后建议他以后不要再打球，桥牌也要少打。
老人发了小脾气：“如果活得没有质量，还不如不
活。我宁可死在网球场和牌桌上，也不愿死在病
床上。”最终，谁也拦不住“不听话”的万里。

“一动一静”身体好

69岁时挥拍迎战

61岁的老布什

万里打网球，在国际政坛也相当出
名。他曾与美国总统老布什、澳大利亚
总理霍克、新加坡总理吴作栋及其他国
际友人、爱国华侨等交过手。其中最著
名的一场是万里与美国老布什的“花甲
之战”。1985年，一位是中共中央政治
局委员、书记处书记、国务院副总理，
一位是美国来的贵客，69岁的万里迎战
61岁的老布什。这场激动人心的“中美
网球双打对抗赛”最终以 1比 1的平分
握手言和。老布什回国后，专门寄来自

己的全家福照片，上面亲笔写着：那是
一次私人的、值得永久回忆和纪念的比
赛。此后，每次老布什来华，与万里的

“网球之约”永远是他们共同的话题。
同样是在1985年，时任澳大利亚总

理的霍克也向万里发出了“网球挑
战”。中方进行了周密的准备工作，结
果万里和李富荣搭档，连下三盘赢了霍
克组合。次年万里客场作战，以 0比 3
告负。万里的此次出访，与霍克联合宣
布成立了中澳部长级联合经济委员会，

该委员会一直致力于推动两国间的经济
交往。

万里不仅与国外领导人切磋技艺，
还鼓励国内的领导人积极健身。像李瑞
环、李长春、田纪云、胡启立、张百发
等，都是受万里的影响而喜欢上了网
球。万里常常直接把霍英东等赠送的上
好球拍送给他们，鼓励他们走向网球
场。李瑞环过去打乒乓球，后来成了网
球迷，他曾打趣：“人家都说我打球动
作像万老，这动作就叫‘万家削’啊!”

网球外交留佳话

1977年，万里出任安徽省委第一书
记。人们都知道他支持推行的“包产到
户”和那句著名的“要吃米，找万
里”。很少有人提起，与此同时他还亲
自创建了安徽省第一支专业网球队伍，
修建了 6片室外网球场，先后从其他省
市调来几个优秀网球运动员。有人写过
告状信，但万里泰然处之，他从未因为
网球耽误过任何工作。“晚上打一会
球，可以一举两得。运动过后，脑子的

思路格外清晰。”打完球，吃完饭，万
老又可以工作至深夜，有时通宵达旦。

中国的强大与开放，其实可以从国
际赛事的蓬勃发展中窥见。赛事多了，
精英来了，万老也大饱眼福。万里第一
次到现场看比赛是上世纪90年代退休以
后，那时国际网球中心刚刚建成。后
来，中国网球公开赛也办了起来。万里
总是说：“中国的经济发展了，也推动
了体育运动，网球这样的贵族运动在中

国举行，简直不可想象。”当时已近 90
岁的万里，观看中网几乎场场不落。
2008年北京奥运会期间，万里还在家人
的陪同下前往国家网球中心现场观看了
罗迪克的比赛。家里人说，看到奥运会
在中国举办，是老人最大的欣慰。

如今，万里老人带着他的球拍走向
另一方世界。他也会找到自己的同道中
人，再次赛场显风采。

看到奥运最欣慰

又一大牌来了!
罗比尼奥自由身加盟恒大 签约半年

7 月 16 日，就在中超二次
转会窗口即将关闭时，广州恒
大压哨签下了巴西球星罗比尼
奥，而之前一直处于养伤阶段
的阿兰将被恒大放进预备队。

在斯科拉里执教广州恒大
后，巴西媒体就爆料恒大打算
签下罗比尼奥，并且给巴西人
开出三年合同，年薪高达 1200
万欧元，月薪 100 万欧元，但
是双方没有谈妥。罗比尼奥上
赛季被米兰租借给桑托斯，米
兰早在五月份就宣布和他提前
解约，因此罗比尼奥是自由球
员，恒大签下他不需要支付转
会费。据了解，此次罗比尼奥
签约恒大半年薪水并不高，月
薪远低于之前巴媒曝出的 100
万欧，甚至可以用性价比很高
来形容。

值得一提的是，之前有巴
西媒体报道称恒大不满罗比尼
奥犹豫不决，打算终止和他的
谈判，罗比尼奥将前往阿联酋
踢球，不过最终恒大还是签下
了罗比尼奥。

罗比尼奥职业生涯开始于
桑托斯，2005年转会皇马，跟
随球队拿到了两次西甲冠军，
2008年夏天4250万欧元加盟曼
城。由于在曼城表现平平，

2010年 1月罗比尼奥被租借到
桑托斯，同年 8 月加盟 AC 米
兰，帮助球队拿到过 1 次意甲
冠军，2014年 8月租借回到桑
托斯。因为和米兰合同提前结
束，罗比尼奥在上赛季巴甲联
赛结束后不久就离开了桑托斯。

随着罗比尼奥的到来，阿
兰在球队的位置将被顶替。今
年 1 月，恒大从萨尔茨堡红牛
队花费 1110 万欧元签下阿兰，
当时签约四年。然而这位被视
为穆里奇接班人的巴西射手在
亚冠客场和西悉尼流浪者比赛
前的训练中受到重伤，一直都
在治疗和养伤，只为恒大出场
两次。不过根据今年中超联赛
条例规定，恒大将把阿兰放入
预备队，他不占用一线队外援
名额。毕竟阿兰是恒大重金签
下，可以先放入预备队观察恢
复情况，然后等赛季结束后再
作调整。

由于阿兰和埃尔克森的受
伤，恒大长时间只有高拉特一
名进攻型外援出战，影响了球
队的战斗力。随着罗比尼奥的
加盟，恒大的进攻水平肯定有
所提高，球队中超卫冕目标以
及亚冠冲冠计划也多了保障。

国际田联日前宣布，中国选手刘虹上个月创造
的女子 20公里竞走世界纪录已经得到国际田联的
正式认证。

刘虹 6月6日在西班牙拉科鲁尼亚举行的竞走
挑战赛中，以1小时24分38秒的成绩打破了该项目
的世界纪录，并夺得冠军。

此前国际田联承认这个项目的世界纪录是俄罗
斯选手拉什马诺娃在赢得伦敦奥运会金牌时创造的
1小时25分02秒。此外俄罗斯选手阿莱姆贝科娃、
伊万诺娃和卡尼斯金娜均走出过1小时25分以内的
成绩，其中最快的是阿莱姆贝科娃在今年 2月创造
的1小时24分47秒，不过由于她们参加的比赛都没
有达到国际田联对现场国际裁判数量的要求，因此
她们的成绩并没有被承认为世界纪录。

国际田联认证

刘虹世界纪录

7月16日，北京国安足球俱乐部正式与球员克
莱伯完成签约。克莱伯出生于1990年5月2日，身
高187cm，体重79kg，司职中锋。克莱伯下半赛季
将身披33号球衣。

现年 25岁的克莱伯倒也并非无名之辈，2009
年出道自巴西国内劲旅米内罗竞技，但效力半年就
开始了留洋的脚步，转战葡萄牙联赛，以租借的形
势加盟马里迪莫，葡超两季 38场 14球的效率，引
起葡萄牙豪门球队波尔图的关注，2011年夏季转
会期，波尔图以249万英镑的价格将他买进。

上赛季，克莱伯被波尔图租借给同属葡超的埃
斯托里尔，出场 30次打进 12球，此外还有 3次助
攻。另外，值得一提的就是他曾经两次代表巴西国
家队出场，那还要追溯到 2011年 11月，他先后在
巴西对阵加蓬及埃及的热身赛登场，均为替补，总
共出场29分钟。 （本版稿件据新华社）

北京国安签约

巴西国脚中锋


